
“ 不 用 GDP

来评价官员，而用

群众满意度来考

核政府官员，凭此

来决定官员升迁”……昨日，一向

以敢言敢说著称的经济学家许小

年在中欧国际工商学院EMBA管

理论坛合肥站授课前，接受记者

采访并再发犀利言论。

一袭青灰色风衣披身，虽然

说话间不留半点情面，但嘴角仍

是露出浅浅微笑，不经意间还调

侃自己“又细又长，看上去就像

营养不良”。他透露自己虽出生

在合肥，但确实对合肥、对安徽

却并不了解。他坦言自己只是

个经济学家，对自己未曾研究过

的事一概干脆拒绝。

记者樊立慧宛月琴/文 倪路/图
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许小年

1953年出生于合肥，现任中欧国际工商学院经济学和金融学教授，曾任职美林证券亚太高

级经济学家、世界银行顾问。曾获中国经济学界最高奖“孙冶方经济科学奖”。

记者：最近关于“合理房价公

式”计算方式在网络间颇有盛

传。计算出来之后，北京上海的

房价都是 4000 多元，合肥的房价

不到 3000 元。那么请问，您认为

这种推算方式是否适用？您心中

的合理房价大概是多少？以及您

对楼市的预计？

许小年：用房价收入比是世界

各国通用的衡量楼市价格的指标，

但是，具体数值进行跨国比较时却

没有多大意义。房地产市场是个

非常区域化的市场，跟区域的供给

和需求有着很大关系，区域和区域

之间，房价收入比是有很大的差

距。所以究竟到什么样的数值才

算是合理的位置，不能一概而论。

另一方面，在中国计算房价

收入比，还存在一个问题。收入

的准确数字不太好找，工资单上

的收入只构成居民收入的一部

分，有相当大一部分收入没有被

统计。

至于什么叫合理价位？在我

看来，只要在市场上能卖得出去

的就是合理价位，你说这两天大

葱涨价了，大葱的合理价位究竟

是多少啊？（笑）我认为在市场经

济中，供给和需求决定的价格就

是合理的。

当然，我们国家现在的房价

我认为是太高了。不仅是因为居

民购房成为了一个沉重的负担，

而且阻碍了城镇化的进行。但

是，按照目前的行政手段来限购

限贷，解决不了问题。

所以我说房价应该降，但还

会升，这看上去是个矛盾的问题，

但就是个因然和使然问题。如果

不改变目前的经济体制，如果不

进行土地制度和财税制度改革，

房价还会上涨，其中一个重要原

因是“土地财政”，土地财政问题

不解决，房价还会涨的。另外一

个方面，不能靠压制老百姓需求

来解决这个问题，应该是增加供

给，包括土地供给和楼市建设量

的供给，而并非过多地行政干预，

剥夺老百姓的投资权利。如果不

改变现在的情况，未来两三年，房

价还会攀新高。

记者：您提到中国 GDP 的制

定应该取消，但我发现国外很多

地方也用这样一个指标，并且在

经济发展过程中适当地进行校正

和调整，您怎么看？

许小年：据我所知，发达的市

场经济国家，没有一个政府没有

制定任何GDP指标。但中央银行

会根据GDP的增长速度来制定货

币政策。这与要制定GDP指标、

要完成是两回事。这个目标只是

一个参考数据。

这种数量指标，是计划经济

的遗留物，我认为应当取消。好

比说，你们家小孩，每年长个 10

厘米，你觉得长得太慢了，然后你

给他用药，来刺激他长，成语拔苗

助长就是这个道理。如果非要他

长得快点，就会像我这种：又细又

长，看上去营养不良。

别的更好的参考体系，就是

“群众满意度”，不用GDP来评价

官员，而用群众满意度来考核政

府官员，每个18岁以上的公民实

名制给官员打分，凭此来决定官

员升迁。

﹃
犀
利
﹄
许
小
年
：
用
﹃
群
众
满
意
度
﹄
代
替G D P

《
第
一
财
经
周
刊
》
对
话
中
欧
国
际
工
商
学
院
经
济
学
和
金
融
学
教
授
、著
名
经
济
学
家
许
小
年

当前全球性金融危机的主要

原因在于全球化进程中的巨大失

衡：一方面是欧美等发达国家不

断地过度借贷、过度消费；另一方

面是中国等发展中国家不断地过

度储蓄、过度投资。

在许小年看来，目前中国人

的储蓄率达到30%以上，存钱已

成为中国文化的一部分。因为在

国民收入的分配中，决定消费的

是收入，没有收入支持，要想从投

资驱动转向消费拉动，很难。而

中国人不敢花钱基本上是因为社

会福利和社会保障力度不到位。

美国人之所以敢消费，因为

社会保障不担心，退休金、医疗保

险不担心，而我们国家不行。退

休的、养老的、教育孩子的、医疗

的政策都不到位。农村的家庭不

敢生病，生个大病，这个家庭就破

产，这都反映出什么，都反映出要

转变经济增长模式。

“中国的改革一开始是从安

徽开始的，小岗村的农民开始改

革的时候就是底层行为。”许小年

认为，要充分尊重民间的改革积

极性，民间的创造积极性，及时总

结经验，加以推广。

接着，他以傻子瓜子为例，肯

定了小岗村和傻子瓜子在制度改

革方面体现出来的创新精神。在

他看来，所谓改革，就是改变现有

的一些做法，改变现有规则，如果

固化在现有的规格上，中国的改

革无法向前推进。

因此，许小年认为，现在应该

考虑的是经济改革和立法同步进

行。要改革，要突破现有的体制，

也就要求现有的立法要跟上，理

想的状态是同步进行。在这里

面，一方面正常的民间金融活动

被打压下去，另一方面中小企业

缺乏金融服务，广大的农村也缺

乏金融服务。

谈改革：经济改革和立法同步进行

谈消费：中国人普遍“不敢花钱”

“今年一季度中央银行降低了

存款准备金率，有一些市场人士解

释为市场的转向信号，我不这样认

为。”在许小年看来，全年还会保持

一个适度偏紧，只是调节流动性，

而不是信贷政策的转向。

原因很简单，许小年谈到，如

果现在一旦放货币，通货膨胀卷

土重来。从历史上我们可以看

到，也是由货币和通胀之间的关

系决定。在前几次货币通胀过

程中，通胀高还是货币高，显然是

通胀高，但是最近这一次是货币

比通胀高。

退一步讲，就算今年中央银

行决定放水，说经济增长的速度

不断下滑，对中国的实体经济也

没有太大的影响，为什么？因为

没有投资需求，为什么没有投资

需求？因为制约中国经济增长的

瓶颈因素现在不是贷款，不是资

金，制约中国经济增长的瓶颈因

素现在是什么？是实体经济中的

投资机会。

谈调控：全年还会保持适度偏紧

“那是不是对中国经济的前

景就感到很悲观呢？我一点也不

悲观。”许小年认为，中国经济的

增长潜力还在，内需不用拉动，国

内的需求足够支持中国经济以比

较高的速度再增长个 10 年。这

些需求在哪里？第一大块叫城镇

化，第二大块是服务业。

许小年认为，特别是中国的

服务业相对而言是很落后的，占

GDP 的比重不到 40%，而印度是

50%，美国是80%，空间很大。比

如金融服务，全国中小企业大概

只有20%是有金融服务，80%的

主体没有金融服务，绝大多数的

农民没有金融服务。

谈前景：中国经济增长潜力还在
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犀利言论

1、在我看来，只要在市场上

能卖得出去的就是合理价位，你

说这两天大葱涨价了，大葱的合

理价位究竟是多少啊？我认为在

市场经济中，供给和需求决定的

价格就是合理的。

2、不用 GDP 来评价官员，而

用群众满意度来考核政府官员，

每个 18 岁以上的公民实名制给

官员打分，凭此来决定官员升迁。


